



La soupe au caillou

Des nouvelles du Collectif pour un Québec sans pauvreté

11 avril 2005

Numéro 193

Par l'équipe du Collectif



Les nouvelles courent

Le 14 avril deux ans après

Le Collectif invite son réseau à participer ardemment à la série de mobilisations organisées un peu partout au Québec. Voir les détails sur le site du Réseau (vigilance.cam.org).

Abitibi-Témiscamingue: Soupe populaire à 12h, à Rouyn-Noranda, devant les bureaux du député Daniel Bernard (15, rue Gamble Est). Info: RÉPAT (819) 762-3114.

Bas St-Laurent: Manifestation et attribution d'un bulletin à la ministre Normandeau. 16h, à New Richmond (139, route 132 ouest). Info: (418) 388-5533.

Côte-Nord: En avant-midi, conférence de presse pour lancer une pétition de destitution de Jean Charest.

Estrie : Manifestation déguisée à 16h30, sur Wellington Sud. À 18h, fête au Ramada (68, rue Wellington Sud). Info: SPE (819) 562-9547.

Mauricie et Centre-du-Québec : Rassemblement à 16h30 au parc Champlain et marche à reculons jusqu'au bureau du député André Gabias. Info: ROM (819) 379-2889.

Montréal: À 12h, manifestation devant le bureau de Michel Audet, à St-Lambert, au 228 rue Woodstock. Info: TROVEP (450) 443-9330.

Montréal : Manifestation à 17h30 devant les bureaux du Premier ministre, rue McGill College. Info: TROVEP de Mtl (514) 527-1112.

Outaouais : Mobilisation hautement symbolique... Info: TROVEP-O (819) 771-5862.

Québec-Chaudière-Appalaches : Bloquons Charest ! au coin Charest-Langelier, de 10h à 12h. Info: REPAC (418) 523-4158. À 19h30, pièce de théâtre Res Publica, avec l'équipe de Parminou, au 140, ch. Ste-Foy.

Saguenay-Lac-St-Jean : De 12h à 13h, actions à coloration théâtrale à Jonquière et Roberval. Info: MÉPAC (418) 547-2102, #4.

En avril, tirons sur les fils !



Graphisme: REPAC 03 02

Bonjour tout le monde ! Ça fait du bien après avoir hiverné de voir le soleil recommencer à réchauffer nos couennes. Voici un bulletin de nouvelles variées pour prendre résolument le bord du printemps ensemble. Vous trouverez ci-contre la liste connue des activités recensées par le Réseau de vigilance pour signifier jeudi prochain le 14 avril notre réprobation multijustifiée à deux ans de reculs avec le présent gouvernement.

De notre côté, nous avons eu la semaine dernière à Québec, le 5 avril, une rencontre du Collectif qui a permis de bien dégager les priorités des prochaines semaines.

Ni reculs, ni baisses d'impôt !

L'assemblée a confirmé l'importance à accorder à un travail soutenu et visible publiquement auprès de l'ensemble des députéEs dans les prochaines semaines. Notre bulletin 191 en fournit clairement les mots clés : **Ni reculs, ni baisses d'impôt !**

Les déléguéEs présentEs à la rencontre ont rappelé, exemples à l'appui, les torts causés aux personnes par les divers reculs effectués dans les protections sociales. Les situations de détresse sont grandes et vont dans certains cas jusqu'au suicide. Beaucoup de familles ont eu un mois de mars très difficile suite à l'épuisement du chèque d'allocations familiales envoyé trois mois plus tôt... quelques jours avant Noël. Le resserrement des critères d'admission et d'accueil à l'aide sociale fait mal.

Il faut obliger ce gouvernement à réparer les pots cassés et à respecter le choix fait en 2002 d'avancer vers une société sans pauvreté. L'essentiel du message est là : nous ne pouvons tolérer aucun recul. La demi-indexation des prestations (14 M\$), les modifications pénalisantes au règlement de l'aide sociale (44 M\$), ça ne passe pas, les 103 M\$ coupés aux étudiantEs, non plus. Les baisses d'impôt non plus. La direction à prendre, c'est la couverture des besoins dans les protections sociales, ce qui passe par:

- la gratuité des médicaments prescrits aux personnes qui ont 12 000\$ de revenu annuel et moins (70 M\$),
- l'abolition des pénalités à l'aide sociale (promise pour le 1er avril, 47 M\$) et
- la fin de la distinction apte-inapte au travail dans l'allocation de la prestation d'aide sociale qui doit remonter pour tout le monde au niveau payé aux personnes à qui on reconnaît des contraintes sévères à l'emploi (environ 450 M\$).

Comme les déléguéEs des groupes présents le 5 avril l'ont dit, le message est clair, le matériel et les arguments sont là dans nos derniers bulletins. **C'est à chaque région, à chaque groupe, à chaque personne mobilisée de faire preuve d'initiative et de créativité pour faire passer le message, carré rouge à l'appui, auprès des éluEs et de la population.** Nous vous demandons tout simplement de nous faire savoir ce que vous faites pour qu'on puisse en faire la somme et en rendre compte.

Les maux de la semaine

«On est pas libres comme ils disent «libéral» ! ... Dans le fond on est un jeu de Monopoly. Tu passes sur une propriété : paie ! ... Ce qu'ils font là, c'est pas de l'aide sociale, c'est un trou social.»

Luce, Atelier du Chômeur, Sorel

«Dans le fond, c'est pas de l'aide, c'est s'enrichir avec le pouvoir des pauvres.»

Lincy, Atelier du Chômeur, Sorel

Paroles recueillies par Vivian, de passage à Sorel-Tracy le 6 avril pour rencontrer également les étudiantEs du Cegep et des membres de la CDC du Bas-Richelieu. Surtout ne pas oublier les liens entre le fait d'affamer les gens à l'aide sociale et celui de favoriser l'emploi mal payé.

Dollars solidaires 2005 : c'est bien parti !

On dirait qu'ils étaient attendus : déjà près de 480 des 1500 carnets du dollar solidaire ont été mis en circulation la semaine dernière suite à leur lancement à la rencontre du Collectif et dans ce bulletin. Toute l'information est dans le bulletin 192 ainsi que sur notre site Internet.

Oeuvre en construction des dollars 2004

Si vous voulez vivre une expérience créative, détendante et feuillue, Johanne Chagnon, l'artiste du dollar solidaire 2004, a commencé la réalisation d'une oeuvre toute en écorce et en branches, l'Arbre aux dollars solidaires, avec les talons de la campagne de l'an dernier du dollar solidaire. Cela va donner un arbre en trois dimensions avec une douzaine de branches serrées dans des panneaux de plexiglass.

La réalisation de chaque branche se fait en corvée. Elle nécessite une équipe de 6 personnes pendant environ quatre heures. Les tâches sont simples et à la portée de tout le monde : tracer, découper, plier, coller. Si vous êtes intéressés à participer aux corvées de l'Arbre au dollar (voir photo sur notre site) ou à en organiser une dans votre groupe, faites-nous le savoir. Déjà des corvées s'organisent à Montréal, à Québec et à Rouyn. Johanne prévoit en profiter pour réactiver l'émission des cartes de compétence qui avaient été un franc succès lors de l'Agora citoyenne d'octobre 2002.

Renoncez aux coupures !

Si vous lisez *Le Devoir*, vous aurez vu une publicité parue en page 2 de l'édition du 6 avril enjoignant Jean Charest de renoncer aux coupures à l'aide sociale et à l'aide à l'emploi. Cette initiative de la Coalition des organismes communautaires de développement de la main d'oeuvre (COCDMO) qui a été signée de nombreux groupes, dont plusieurs oeuvrant dans le domaine de l'insertion à l'emploi, montre l'ampleur des contradictions dans lesquelles s'est mis le présent gouvernement en prétendant inciter à l'emploi tout en coupant les fonds pour le faire.

Les multiples vies du carré rouge

Plusieurs d'entre vous nous avez fait connaître votre appréciation de l'article présenté par le Collectif et publié dans *Le Devoir* de jeudi le 7 avril, sur «les multiples vies du carré rouge» (cf. notre site Internet). Un article de Stéphane Baillargeon dans l'édition du samedi précédent sur l'esthétisme de la lutte du carré rouge parlait des origines «obscur» de ce symbole devenu très visible grâce à la lutte étudiante. Il est apparu utile de raconter comment ce petit carré a pris forme au cours de la lutte contre la réforme de l'aide sociale et d'inviter à continuer à lui donner la vie d'un signe d'objection aux politiques appauvrissant les plus pauvres.

Les autres fils à tirer

Dans le cadre des campagnes en cours, nous continuons de compiler les Déclarations citoyennes sur l'aide sociale. Celles-ci continuent de s'accumuler. N'oubliez pas de faire signer les personnes et les organisations qui ne l'ont pas encore fait. Il est important aussi de profiter des démarches auprès des parlementaires pour faire signer les députéEs (cinq signatures reçues jusqu'à maintenant). On a reçu un grand nombre de prescriptions et de contenants de médicaments pour le ministre Couillard. Nous vous informerons de l'action envisagée dès que les circonstances le permettront, d'ici là, on continue ! Quant au budget, sa date demeure incertaine. Fin avril ? Mai ? Juin ? Nous vous transmettrons sous peu les outils utiles à son écoute.

Des démarches collectives pour garder le fil

Pendant ces temps troubles et incertains, il ne faut surtout pas perdre de vue la question de fond qui nous mobilise : faire en sorte que notre société devienne meilleure à vivre parce qu'elle change ses règles et se donne comme horizon d'affranchir l'ensemble de ses membres du besoin et de la pauvreté. Un Colloque de deux jours organisé par le Front commun des personnes assistées sociales et la Ligue des droits et libertés a permis de faire le point la semaine dernière sur les suites de l'Affaire Gosselin. Il s'agit d'un recours de plusieurs années sur le caractère discriminatoire des prestations moindres qui étaient allouées aux moins de 30 ans dans les années 1980 et sur l'atteinte que cette approche comportait au droit à un revenu suffisant et à un niveau de vie décent. Le recours a été rejeté par la Cour Suprême en 2002. Il pose la question des liens à faire entre recours juridiques, action sociale et action politique. La réflexion se transportera sur ce que peut apporter la loi 112 dans cette conjoncture lors d'une autre journée importante, le 22 avril prochain, au Centre St-Pierre, à l'occasion du Colloque organisé par la Fondation Robert-Sauvé et le Collectif. Il reste encore quelques places.

De son côté, le Collectif amorce à l'interne en pré-test une démarche sur la couverture des besoins essentiels dans les protections sociales, une condition indissociable de la réalisation effective des droits pour toutes et tous. Cela devrait ensuite déboucher sur un travail plus large au cours des prochains mois en vue des prochains pas collectifs dans cette direction. Plusieurs personnes rencontrées au cours de la dernière semaine ont évoqué le caractère déterminant pour elles de l'expérience vécue lors du Forum citoyen de 2002 avec la place importante qu'y avaient pris les personnes en situation de pauvreté. Serait-il temps de songer à un moyen similaire pour les suites de cette démarche ? Enfin, on vous signale que le Collectif sera bientôt à la recherche de deux personnes solides, créatives et organisées pour deux postes de chargéEs de projet AVEC (organisation-animation-croisements de savoirs). À bientôt !



Collectif pour un Québec sans pauvreté

165 de Carillon, local 309, Québec, Qc, G1K 9E9. Téléphone: (418) 525-0040 / Télécopieur: (418) 525-0740
Courriel: collectif@pauvrete.qc.ca

www.pauvrete.qc.ca